

TRIP TEASE  
A POLITICA  
gusto olivares

en que más de cien mil  
por Allende reafirmaban su  
el candidato a senador de  
Moreno, pedía pública y ofi-  
do Nacional, el más cacoa-  
a el campo.

oficial a senador del Par-  
provincias de O'Higgins y  
una típicamente agraria. Por  
definiciones de los posi-  
problema campesino.

su candidatura al solicitar  
Nacional, colectividad que  
liberal y Conservador, repre-  
ciera y de los latifundistas  
del Partido Nacional: "Ven-  
también su apoyo y traba-

CANDIDATO  
PDC-MORENO  
PIDIO APOYO  
OFICIAL AL  
PE-ENE

ocupa la presidencia del PDC  
indica que dentro de su colec-  
tividad hay una corriente im-  
portante que repudia la con-  
solidación del entendimiento  
con los ultraderechistas.

El consejero nacional del  
PDC Jorge Donoso declaró  
a los periodistas que no se ha  
tomado en reuniones del Con-  
sejo Ejecutivo Nacional nin-  
gún acuerdo que permita a  
Moreno pedir la ayuda de  
los ultraderechistas.

Rafael Moreno representa  
el superpoder dentro del Par-  
tido Demócrata Cristiano, el  
cual efectivamente domina a  
esa colectividad por encima de  
las decisiones de las bases. El  
superpoder lo maneja Eduar-  
do Frei, ex Presidente de la  
República, quien ha permane-  
cido largo tiempo en Estados  
Unidos, país cuyo Gobierno  
mantiene una agresiva con-  
ducta con el Gobierno de  
Chile.

NSFUGA

vicepresidente de la Corpora-  
ción (CORA) durante el Gobierno  
y en el período recibió el du-  
dista que incluso lo calificaron de  
en que el proceso agrario empe-  
el gobierno de Frei, el equipo en-  
ó con la salida del entonces vi-  
cuesques Chonchol, actual Minis-  
tro de la Unidad Popular. Chonchol  
ala izquierda del PDC y Moreno  
de centro que los periodistas lla-

a época que Moreno abandonaría  
Chonchol en su protesta. No ocu-  
conservó su cargo hasta el término

cristianos que controlaban la Tele-  
el programa "A tres bandas", Ra-  
nueva fuente de trabajo, Eduardo  
de propaganda y en el mencionado  
importante tarea para la derecha de unir  
Sergio Diez, un profesional que  
laciones económicas con los demo-  
mandato del Gobierno pasado.

Diez o Rafael Moreno? Ser-  
gio Diez es el mismo. El típi-  
co abogado que defiende los  
intereses de la oligarquía  
criolla y del imperialismo  
norteamericano, que usa la  
expresión "Libertad" para  
justificar cualquiera acción  
que proteja los negocios pri-  
vados. Rafael Moreno, el que  
fuera vicepresidente de CO-  
RA, dejó en el pasado la im-  
agen del personaje detestado  
por la derecha. En un alarde  
de audacia, que en cierto mo-  
do puede interpretarse como  
una crítica a Eduardo Frei,

# Campesinos, UP y MIR se unen en Linares para frenar patudez de momios y freístas; "La Yuyito" puso los ojos blancos cuando se abrazó al Pe-ENE

LA IZQUIERDA UNIDA COMO TABLA emitió en Linares un comunicado denunciando la acción antipatriótica y antipopular del contubernio que apoya al ex diputado del Pe-ENE, el triste célebre "Peladilla" Diez. La declaración la suscriben el Consejo Provincial Campesino de Linares, el Comité Político de la Unidad Popular y el Comité Regional del Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR).

La Izquierda Revolucionaria hace un llamado al pueblo para que éste participe en una nueva ofensiva revolucionaria a objeto de acelerar el proceso de Reforma Agraria y detener el avance del momiaje en los campos chilenos.

Junto con decir la verdad de todo lo que el momiaje ha hecho en contra la clase campesina en nuestro país y, especialmente en Linares, la izquierda de la provincia pide que se estudie un nuevo proyecto de Reforma Agraria, destinado a interpretar los verdaderos intereses de los obreros que se las machucan trabajando la tierra.

## BANDERA DE LUCHA

Los campesinos, partidos de la Unidad Popular y miristas de Linares enumeran las tareas necesarias para liberar totalmente a los trabajadores agrícolas de nuestro país. Esta bandera de lucha es la misma que enarbola la candidata de la Unidad Popular, María Eliana Mery, hermana de Hernán Mery, asesinado por un militante del PE-ENE, cuando hacía cumplir el mandato de la Reforma Agraria.

Estas banderas de lucha son:

1.— ELIMINACION INMEDIATA DEL LATIFUNDIRIO; entendiéndose por tal la expropiación de todos los predios superiores a 80 hectáreas de riego básico, antes del término del año agrícola;

2.— EXPROPIACION DE LOS FUNDOS A PUERTAS CERRADAS; esto es, no sólo expropiar a los latifundistas la tierra, sino también los animales, la maquinaria, las instalaciones, para que los campesinos puedan trabajar de inmediato;

3.— REBAJAR DE 80 a 40 HECTAREAS EL LIMITE DE EXPROPIABILIDAD DE LOS PREDIOS; puestas que es allí donde existen más trabajadores y porque en realidad, se trata de grandes fundos, en su mayoría también mal trabajados, abandonados y con graves conflictos sociales;

4.— LA TIERRA EXPROPIADA NO DEBE PAGARSE; los años de explotación a que han sido sometidos los campesinos, han pagado de más el valor de la tierra;

5.— NO A LA RESERVA; porque ella constituye un foco de provocaciones y agresión a los campesinos, además de concentrarse allí todos los capitales e inversiones del fundo expropiado, quedando los campesinos sin nada prácticamente para hacer producir la tierra;

6.— TERMINO DE LAS CONDICIONES MISERABLES DE VIDA EN QUE SE ENCUENTRAN LOS COMPAÑEROS AFUERINOS, incorporándoles de lleno al proceso de la Reforma Agraria;

7.— IMPULSAR LOS CENTROS DE REFORMA AGRARIA, porque ello significan:

a) Incorporación de todos los campesinos al proceso de Reforma Agraria, sin dejar a ningún campesino excluido o sometido a explotación por sus propios compañeros como sucede en la mayoría de los antiguos asentamientos;

b) Asegurar el compañerismo y solidaridad de clase entre los campesinos;

c) Asegurar una producción

su padrino político, Rafael Moreno dijo ante los ultraderechistas del Partido Nacional: "Esta es probablemente la primera vez que un demócrata cristiano cruza las puertas de este partido...". Eduardo Frei buscó y recibió en otros tiempos, el apoyo de la ultraderecha, pero siempre evitó que lo exhibieran junto a los miembros del Partido Nacional; también recibió el apoyo de todo tipo de Estados Unidos, pero evitó definirse como defensor del imperialismo norteamericano. Rafael Moreno, su pupilo político, es más audaz y plantea el "contubernio inmoral" del cual habla la Declaración de Diciembre de la Unidad Popular en público y para que los periodistas lo difundan,

## POLITIQUEOS

agrícola eficiente y racional;

d) Lograr una real participación de los trabajadores en las unidades reformadas.

8.— INEXPROPIABILIDAD DE TODAS LAS UNIDADES MENORES DE CUARENTA HECTAREAS DE RIEGO BASICA; subentendiéndose la incorporación activa de éstos predios al esfuerzo productivo nacional;

9.— IMPULSAR FORMAS DE ORGANIZACION COOPERATIVA, entre los pequeños agricultores con participación de éstos en las decisiones que se toman;

10.— REAL Y PERMANENTE APOYO TECNICO Y CREDITICIO, a los medianos y pequeños agricultores;

11.— IMPULSAR LOS CONSEJOS CAMPESINOS; ellos son organismos de poder obrero-campesino, elegidos democráticamente por la base, previa discusión y movilización de los trabajadores.

Estos Consejos Campesinos deben tener reales atribuciones tales como:

a) Que pueden determinar qué fundos se expropian y cuándo;

b) Que participen en el otorgamiento y control del crédito;

c) Que tengan ingerencia en los problemas generales de la comunidad, tales como salud y educación y que incluso sean determinantes en la designación y remoción de funcionarios públicos;

d) Que participen activamente en los planes de desarrollo regional;

e) Que tengan mayor ingerencia en el aparato estatal.

## LLAMADO

Finalmente, la declaración de los campesinos, partidos de la UP y el MIR de Linares, todos firmes junto a María Eliana, hacen un llamado para luchar decididamente por las banderas ya enumeradas. "Debemos impulsar esta lucha —dicen— en los momentos en que el campesinado se enfrenta en contra del momiaje. Debemos evitar que este programa se burocratice en las oficinas. Debemos luchar en el campo y en la ciudad para que apruebe una nueva ley de Reforma Agraria".

## EL COLMO

Mientras en O'Higgins y Colchagua y en la provincia de Linares, el pueblo se une para derrotar a sus enemigos, éstos, o sea los momios, también estrechan lazos. El PE-ENE emitió una declaración pública donde dice sin tapujos que apoyarán a "La Yuyito" Moreno en O'Higgins y Colchagua.

El PE-ENE, acollorado ahora hasta el infinito con la derecha

DC, señala: "El Partido Nacional no está dispuesto a hacer el juego al comunismo ni a los grupos que los secundan. Por eso, apoyará la candidatura democrática de don Rafael Moreno (nótese el "don") en O'Higgins y Colchagua y votará favorablemente la acusación constitucional al Ministro del Interior".

## CHUPAPATAS

Y ERA TOTALMENTE cierto que "La Yuyito" Moreno se fue a pegar la mansa arrastrada ante los momios del PE-ENE para conseguir que lo apoyaran en su postulación a senador por O'Higgins y Colchagua, en donde pretende ser el sucesor de Pepe Isla, que de estar en vida habría puesto en su lugar al momio de marras.

"El Mercurio" reproduce textualmente las declaraciones de Moreno en su página 17, cuando cuál una sinuosa culebra se arrastra para chuparle las medias a la flor y nata del momiaje nacional. El párrafo lo transcribimos porque dejó sencillamente la escoba en el ambiente político nacional. Debemos destacar que Moreno fue a las sedes del PE-ENE en Rancagua el viernes y en Colchagua el sábado en la noche.

Dice Moreno: "Esto es lo que quería manifestarles, darles las gracias por lo que están haciendo (los del PE-ENE), pedirles su ayuda, no para mí, como persona, sino que para Chile como país. Pedirles que trabajen como lo están haciendo. Miles de hombres y mujeres porque saben que aquí se juega el derecho a vivir en forma libre y el bienestar de nuestros hijos y de nuestras familias para el mañana. Por eso es que esta noche un hombre que tiene ideas distintas a las de ustedes, que piensan diferente, que actúa distinto, en materias concretas, que es un partidario pirmanente de los cambios (buena la chiva) tiene el honor de venir hasta aquí y pedirles su ayuda, para que respetando nuestras diferencias, le demos a nuestro país el bienestar para poder seguir siendo libres y vivir en dignidad.

"¡Ayúdenme!, no a Rafael Moreno, ayúdenme a mí porque aunque sea con la modestia e insuficiencia de mi persona, por mis manos y por las de Sergio Diez en Linares, se juega el destino de Chile en la elección del 16 de enero".

Estas son las declaraciones de Moreno transcritas por "El Mercurio", las que a los momios del PE-ENE de San Fernando les hicieron mover compasivamente la cabeza y dar su aprobación a ese pobre y desventurado candidato del Partido Demócrata Cristiano brindándole "su desinteresado apoyo", con lo que, feliz, salió más contento que un querubín con tiqui-taca.

RENAN LAS ULCERAS de Renán hicieron su aparición ayer en forma más que evidente en el ros-



MARIA ELIANA MERY

tro del senador que ahora está a la cabeza del PDC y contagiaron a otros próceres de ese mismo partido ante las declaraciones de Moreno.

Los redactores políticos se lanzaron en picada contra el presi- demo, el cual sólo atinó a dar la conocida respuesta de estos casos, cuando un correlija ha metido la callosa o se ha arrancado con los tarros:

"Debo decirles que no conozco el texto del discurso pronunciado por Rafael Moreno y mal podría yo dar mi opinión sobre el mismo. Les ruego que no me hagan más preguntas, porque no las voy a responder".

Y dicho eso se fue masticando el mal sabor que dejó en amplias capas del PDC la intervención de Moreno, que pidió los votos y el trabajo del momiaje para su candidatura "sin complejos, con gran tranquilidad e independencia" como él mismo lo aseguró al momiaje en Saa Fernando.

Por su parte Jorge Donoso, Consejero Nacional del PDC, también dijo que no estaba lo suficientemente informado sobre la intervención de "La Yuyito" en San Fernando, pero que cualquier tipo de ayuda o colaboración política debe ser debatida y autorizada por el Consejo Directivo Nacional de la democracia cristiana.

—Esa es la norma general que procede dentro de nuestro partido —dijo Donoso— y hasta donde llegan mis conocimientos, hasta ahora no ha habido gestiones de ese tipo.

## TOHA

COMO SERA de chueca la acusación de los freístas de la "decé" en contra del Ministro del Interior, Pepe Tohá, que quien la dio a conocer a los niños de la prensa fue el "Sotana" Héctor Valenzuela. Tal como usted, compañero lector lee. ¡El Sotana redactó la acusación. Dios nos libre y nos favorezca!

Como el "Sotana" es un beato hipócrita, presentará la acusación el viernes cosa que todos los demos "puedan pasar la Navidad alrededor del arbolito de Pascua y bien agarrados del PE-ENE". Esto último es el sueño que el "Sotana" pidió al Viejo Pascuero y que ya se lo hizo realidad.

Los freístas salieron con la suya de acusar a Tohá, pero lo que no pudieron lograr fue que se aprobara la acusación del PE-ENE en contra del Ministro de Economía, Pedro Vuskovic. En esta zarzuela de acusaciones, el odio definitivamente se virtió en contra de "Don Quijote", nuestro amigo el Ministro del Interior.